

おおだて

2024.8 79号



<http://hojinkai.zenkokuhojinkai.or.jp/odate/>



裏面も一新 →

豆知識

日本のお札の原料は、和紙などに使われるミツマタなどですが、ほとんどが輸入されています。世界的には丈夫なプラスチック製の紙幣に切り替える国が増えているそうです。紙幣の種類は日本の4種類（1万円、5千円、2千円、千円）が韓国などと並び世界で最も少なく、6種類の国が多いのです。



歴史的建造物として重要文化財に指定されている東京駅丸の内駅舎



日本で古くから広く親しまれているフジの花



葛飾北斎の代表作・富嶽三十六景の「神奈川沖浪裏」

国立印刷局のホームページより

公益社団法人
大館法人会
大館市御成町 2-8-14
大館商工会館 4F
TEL(0186)43-3347
FAX(0186)43-4044

20年ぶり新紙幣

10,000円札 福沢諭吉 → 渋沢 栄一

5,000円札 横口一葉 → 津田 梅子

1,000円札 野口英世 → 北里柴三郎

7月から、20年ぶりにお札のデザインが新しくなりました。3Dホログラムなど世界で初めての偽造防止技術が導入され、肖像も変わりました。1万円札は実業家の渋沢栄一、5千円札は細菌学者の津田梅子、千円札は教育家の北里柴三郎です。額面の数字が大きくなり、お札ごとに識別マークの位置を変えるなど判りやすくしている

偽造防止に世界初の技術

3人に「お会い」しましたか？

そうです。金融機関での交換や使用も始まっていますが、自動販売機の対応は進んでいないケースもあり、新旧入れ替わるには相当時間がかかるともいわれています。このため、今回の新札発行を機に、キャッシュレスが進むとの見方もあるようですが、何かと話題の多い「3人」、もうお会いしましたか？

コロナ以前に戻る積極的な事業計画 定時総会で全議案を承認、可決

公益社団法人「大館法人会」(工藤保則会長)の令和6年度(第13回、通算45回)の定時総会が6月5日、大館市有浦のプラザ杉の子で開かれました。前年度の事業報告や決算を承認したほか、市民講演会や租税教室など、ほぼコロナ前に戻る新年度の事業計画が決まりました。

工藤会長に代わり、米村茂副会長があいさつしました。新型コロナの対応が5類移行したことにつれ「予定していた事業は会員の皆さまはじめ青年部、女性部の皆さんとの協力で実施することができました」とし、引き続きの積極的な協力を呼びかけました。

令和5年度の事業については、コロナ対応が緩和され影響がなかったことが報告されました。青年部会が担当する小中学生対象の「租税教室」、女性部会が主催する小学生の「税に関する絵はがきコンクール」は開催校、応募数が過去最高を記録しました。特に絵はがきコンクールでは、大館税務署長賞に選ばれた作品が、県内8法人会のトップとなる秋田県法人会連合会会长賞を受賞しました。また、初の企画「大人の租税教室」も好評だったこと



決算や事業報告を承認した総会(6月5日、プラザ杉の子)

が伝えられました。

令和6年度の事業は、コロナ以前に戻る積極的な内容となりました。2回目となる「大人の租税教室」は、あらためて税を学ぶ機会として内容を充実する予定です。一般市民をも対象とした「市民講演会」のほか、税制改正に伴う支援措置などをテーマとしたセミナーを開催します。例年通り「租税教室」「税に関する絵はがきコンクール」で子どもたちに税の大切を伝えるほか、全法連主催の全国大会や青年の集い(青年部会)、女性フォーラム(女性部会)などへも積極的に派遣、参加することにしています。

おめでとうございます!

定時総会の席上、大館法人会福利厚生事業優良推進者として大同生命保険きた東北支社

表彰(左)、廣瀬幸恵さん(右)
大館法人会福利厚生事業優良推進
さん(左)、成田典子さん(右)
丹藤正紀さん



の3人が表彰されました。また、令和5年度役員功労者として3人の常任理事の受章が報告されました。

◆大館法人会福利厚生事業優良推進表彰

成田典子さん、丹藤正紀さん、廣瀬幸恵さん(いずれも大同生命保険きた東北支社第1営業課)

◆全国法人会総連合功労者表彰、東北六県法人会会长表彰、秋田県法人会連合会会长表彰

岸 芳男さん(大館桂工業)

吉原秀吉さん(吉原鉄工)

石垣晋一さん(北部地研)

令和6年度 事業計画

1 事業活動基本方針

当会は、全国法人会総連合の理念でもあります「税のオピニオンリーダーとして、企業の発展を支援し、地域の振興に寄与し、国と社会の繁栄に貢献する、経営者の団体である」を念頭に、各委員会の計画ならびに企画を中心とし、公益性の高い事業活動を積極的に推進いたします。

また、令和5年度に入り新型コロナウィルス感染症の感染症法上の位置付けが5類感染症に移行した事によって、本来予定していた動員を含む事業が実施可能な事態となり、ほぼ予定通りの事業を実施する事が出来ました。

本年度につきましては、新型コロナウィルスの感染症によって遅れておりました各委員会による事業の内容検討、変更等に着手する事としたいと思います。

なお、令和6年度予算については、前年とほぼ同様とする事としました。

2 公益目的事業

(1)税知識の普及並びに納税意識の高揚を目的とする事業

- ①新設法人説明会、決算法人説明会、大人の租税教室、税制改正に伴う支援措置等をテーマとするセミナー等の開催
- ②法人会報「おおだて」の発行、ホームページへの税務関係資料・情報等の掲載、税團協による会報「のうぜい大館・鹿角」への関連記事の掲載、全法連発行の季刊誌「ほうじん」の配布
- ③青年部会主催による「租税教室」の開催
- ④女性部会主催による「税に関する絵はがきコンクール」の開催

(2)税制及び税務に関する調査研究並びに提言に関する事業

- ①税制改正に関するアンケート調査
- ②地元国會議員、管内地方自治体首長への税制改正提言活動の実施
- ③全法連主催の全国大会、青年の集い(青年部会)、女性フォーラム(女性部会)への参加

(3)地域企業の健全な発展に資する事業

- ①経営、会計等に関する研修会等の開催、並びに資料の紹介と提供

(4)地域社会への貢献を目的とする事業

- ①会員を含む一般市民を対象とした「市民講演会等」の開催
- ②共催事業を含む地域イベントへの協賛後援の実施

3 その他の事業

(1)会員の交流に資するための事業

- ①支部懇談会、税務署長による講演会の開催
- ②合同研修会(青年部会、女性部会)への参加
- ③青年部会主催によるゴルフコンペの開催

(2)会員の福利厚生等に資する事業

- ①パートナー企業(大同生命、AIG、アフラック)と連携し、福利厚生制度の普及推進
- ②厚生委員会の開催、並びに情報提供

4 管理関係

(1)組織関連

- ①税制、総務、厚生、組織、広報、各委員会の活性化
- ②青年部会、女性部会への支援
- ③会員増強推進活動

(2)総務関連

- ①総会、理事会等の会議開催
- ②事業計画、事業報告及び決算、予算等の会計情報の開示
- ③その他本会運営に必要な事業等の企画実施

新税務署長・福本守氏は大館出身

7月の国税庁異動で、大館税務署長に福本守氏(59)が着任しました。大館市出身で地元勤務は初めてだそうです。着任の心境や取り組みたいことなどを伺いました。

Q. 経歴を教えてください。

大館商業高校を卒業し、税務大学校仙台研修所を経て花巻、能代、横手、鶴岡など東北各地の税務署や仙台国税局に勤務しました。法人税調査の経験が長いです。

Q. 思い出深い業務は。

東日本大震災から2年後に福島第一原発から半径50キロ圏内の相馬税務署に転勤となり、被災された納税者に申告相談会場の周知や東京電力からの補償金など税務上の取り扱いについて、通行許可証のマグネットシートを車に貼って国道6号を何回も走りました。法人課税部門の統括官をしていましたが、1年中確定申告期間でした。その際には東京国税局をはじめ全国から支援に来ていただき、とても助かり、組織力を痛感しました。

震災当日の3月11日は出張先のいわき税務署か



ら相馬を経由し、国税局に戻った直後でした。帰宅すると足の踏み場がないほど家財や食器類が散乱。電気、水道、ガスが使えずサバイバルでした。そんな中、夜空がとてもきれいだったことが心に残っています。

Q. 大館の印象と着任の心境は。

7月初旬に引き継ぎで来た際、盛岡行き高速バスを大館市鍛治町のバス停で40分ほど待っていましたが、目の前を通った人は3人だけでした。高校時代は大町がメイン通りだったので、人が少ないことに時代の流れを感じました。

11月に大館税務署がでて100年を迎えます。節目に出身地の署長となり何か縁を感じています。署長職は初めてで身が引き締まる思いです。

Q. 取り組んでみたいことは。

適正・公平な課賦・徴収実現のための調査と滞納処分、そして納税者サービス向上は国税の基本ですが、納税者の利便性向上へe-Taxとキャッシュレス納付の利用拡大に力を入れたいです。

大館税務署は仙台国税局管内で盛岡税務署に次ぐ2番目に広大な管轄面積を有していますが、国税に関する書類の提出先は大館市内にある大館税務署だけです。e-Taxを利用すれば24時間いつでも提出可能です。マイナポータルと連携することで令和6年1月以降、一定条件の下ですが、所得税の確定申告書を作成の際、給与の源泉徴収票や国民年金基金の掛け金、iDeCo、小規模企業共済掛金の情報が自動入力の対象になります。公的年金等の源泉徴収票や医療費、ふるさと納税などはすでに自動入力の対象となっています。マイナポータル連携をご利用いただくためにはマイナンバーカードが必要となりますので、カード取得もお願ひいたします。

キャッシュレス納付は、ダイレクト納付を利用していただければ個人も法人も自宅や事業所にいながらパソコンやスマホで納付手続が可能ですし、個人であれば年1回の確定申告をする方が多いので振替納税をご利用いただければ納付の失念を防ぐことができます。

Q. 家族構成は。

仙台市の自宅に妻、長女と長男は独立しています。

大館税務署 定期人事異動(7月10日付)

	新任役職	前任役職	氏名
転入	大館税務署長	仙台国税局課税二部資料調査課長	福本守
	総務課長	湯沢税務署総務課長 菅原英樹	菅原英樹
	管理運営部門上席徴収官	秋田南税務署管理運営一上席徴収官	石田早苗
	管理運営部門徴収官	能代税務署管理運営・徴収部門徴収官	伊藤忠博
	徴収部門統括徴収官	仙台北税務署徴収第二部門統括徴収官	今麻優子
	徴収部門上席徴収官	弘前税務署徴収部門上席徴収官	福澤清勝
	個人課税第一部門統括調査官	仙台国税局課税第一部課税総括情報技術専門官	笠松武宏
	個人課税第一部門調査官	弘前税務署総務主任	菊地凜伽
転出	法人課税部門	秋田南税務署法人課税第一部門	山谷菜月
	仙台中署特別調査官(法人、特例任用)	大館税務署長	長南和明
	石巻署総務課長	大館署総務課長	下山嘉史
	秋田南署管理運営部門上席徴収官	大館署管理運営部門上席徴収官	櫻庭勝
	弘前署徴収部門統括徴収官	大館署徴収部門統括徴収官	川向統
	盛岡署徴収部門徴収官	大館署徴収部門徴収官	向田あづさ
	大曲署個人課税第一部門統括調査官	大館署個人課税第一部門統括調査官	武田公彦
	山形署特官(開)調査官	大館署個人課税第一部門調査官	津郷巳夫
登録定年	仙台中署特情官付調査官	大館署法人課税部門調査官	佐々木拓登
	大館署法人課税部門上席調査官	鶴岡署法人統括官	菅原均
退職(再任用任期満了)		佐々木 明彦(大館署個人一上席) 畠澤 賢(大館署法人上席)	= 9日付

第18回法人会全国女性フォーラム「広島大会」に参加

399単位会から1700人の仲間が集う

ラム広島大会
全国399単位会員が集つた全国
女性部会
の女性
ラム広島大会
から1700人



「今、みつめなおそう！～多島美の瀬戸・豊かな里山から～」を大会キャッチフレーズに第18回法人会全国女性フォーラム「広島大会」が4月18日、広島市「広島グリーンアリーナ」で開催されました。全国各地の法人会31県連399単位会の女性部会会員約1,700名が参集し、当会からは小畠良子部会長をはじめ4名が参加してきました。昨年同様に記念講演から懇親会まで、全国の仲間たちと交流を深めることができました。

第1部の記念講演では、広島交響楽団の桂冠指揮者・下野竜也氏による「音楽・師との出会い～我々に求められること～」を演題とする講演を聴講しました。下野氏は鹿児島県出身で、2000年東京国際音楽コンクールで優勝し齋藤秀雄賞を受賞。2001年にはブザンソン国際指揮者コンクールで優勝するなど数多く受賞されている方です。2017年4月に広島交響楽団の音楽総監督に就任。2023年10月からNHK交響楽団正指揮者を務められ、2024年4月に広島交響楽団の桂冠指揮者に就任しました。令和4年度には広島市民賞を受賞されています。

「自分が今まで学んで来たことを若者に伝えたいと思うが、今の若者には信頼関係を築かなければ通

用しない。教育とはチャンスを与えること」と、強く訴えられました。

第2部の大会式典の開会に先立ち「税に関する絵はがきコンクール」入賞作品が大型スクリーンで紹介され、会場内からは大きな拍手があがりました。式典でははじめに主催者からの挨拶があり、来賓を代表して田原芳幸国税庁課税部長、湯崎英彦広島県知事、松井一實広島市長からご祝辞を頂戴しました。広島県内女性部会の活動紹介、大会宣言を全員で宣誓し、式典終盤には次回開催地である北海道連女連協会長へ大会旗が伝達されました。第3部懇親会では、広島県内各地の折詰めされた郷土料理や厳選されたお酒を堪能しながら、参加者が全国の仲間たちと交流を深めました。

当日の会場入口付近には、令和5年度「税に関する絵はがきコンクール」の全法連女連協会長賞12点を始め、各局連で入賞した優秀作品が掲示され、その中には、当法人会で選出され東北六県連入賞作品に選ばれた有浦小学校・佐藤瑛太さんの作品も展示されておりました。

また、大会参加に合わせて広島市内の平和記念公園や原爆ドーム、平和記念資料館、呉市の大和ミュージアムを視察見学したほか、世界遺産の嚴島神社を参拝し、命の尊さ、平和の大切さを改めて考える機会となりました。

報告・中山 照美
(事務局)



大館法人会から参加した(左から)
石垣昌子理事、小畠良子部会長、
伊藤道子副部会長、中山照美事務局

青年部会・女性部会が全体会議

大館法人会の青年部会(松橋史尚部会長=ダスキン鷹巣社長)は7月11日、大館市有浦のプラザ杉の子で、女性部会(小畠良子部会長=しんこや取締役)は6月13日、大館市幸町の北秋くらぶでそれぞれ全体会議を開き、令和6年度の事業計画などを承認しました。



租税教室の状況が報告された青年部会全体会議

新型コロナの制限が緩和され、両部会とも積極的な活動を呼びかけました。青年部会は管内小学校で実施している子供向けの租税教室の状況が、女性部会は昨年から日程が変更された絵はがきコンクールの応募状況や審査会などについて話し合われました。



絵はがきコンクールなどについて協議した女性部会全体会議

青年部会

今年は13小学校で租税教室

税金って何?

鋭い質問にも丁寧に回答

北鹿5市町村の教育、税務関係団体などで組織する大館・北鹿地区租税教育推進協議会が主催する小中学生向けの租税教室が今年も春から始まりました。大館法人会では青年部会(松橋史尚部会長)が講師を務め、5月から7月まで管内13小学校で教壇に立ち6年生の子どもたちに税の役割や大切さを伝えました。

本年度は30を超える学校で予定され、協議会加盟団体が講師を派遣しています。青年部会の講師陣は、研修会に参加して事前学習するなど準備して各校へ向かい、1億円のレプリカや動画を使って税を解説していました。子どもたちからは鋭い質問もありましたが、わかりやすく答え好評でした。青年部会のみなさんお疲れさまでした。



大館市釧内小学校の租税教室の様子(5月28日)

全法連が定額減税で
アンケート調査

9割が「給与計算担当者の負担が増えた」 景気・物価対策の効果は6割が否定的

★総括 [専門家のコメント]

定額減税実施における準備作業として、「社員への周知・確認」を5割弱の回答者があげるとともに、約6割が「税理士の相談・依頼」をしていたことがわかった。

給与計算事務については、外注しているケースなどを除いた約9割が「負担が増えた」と実感している。中でも「大いに増えた」の回答比率が高く、経済学でいうところの間接コストは相当高かったと思われる。

また、景気・物価対策としての効果について、約3割が「多少はある」と前向きの回答をする一方で、6割以上が「効果がない」としており、「事務に係る手間・時間を考えると、むしろマイナス」との意見さえあった。

以上を踏まえると、今回の定額減税を通じて、その経済効果よりも、実施方法においての課題が顕在化したと言えそうである。

昨年10月のインボイス導入、今年1月の電子取引データの保存義務開始と、企業の事務負担や納税協力費用などは増加傾向にある。昨今、DX化が話題となっているが、政府はこうした政策対応についてもテクノロジーの進展に沿った形での効率化をいかに図っていくかが重要な課題と言えよう。

(一橋大学大学院経営管理研究科教授 安田 行宏)

今年の租税教室実施校と 青年部会の担当者

- 西館小学校 5月15日 14名 小畠正寿幹事
- 綴子小学校 5月17日 17名 近藤航部会員
- 桂城小学校 5月21日 44名 土館一弘部会員
- 大館南小学校 5月20日 15名 小畠正寿幹事
- 釧内小学校 5月28日 35名 三浦功達副部会長、武田喜胤幹事
- 鷹巣東小学校 6月7日 14名 佐々木桃子幹事
- 早口小学校 6月10日 15名 松橋史尚部会長
- 東館小学校 6月11日 10名 山崎正和部会員、奈良大氣部会員
- 矢立小学校 6月14日 2名 柳沢義生部会員
- 長木小学校 6月25日 18名 三浦功達副部会長
- 有浦小学校 6月26日 82名 松橋史尚部会長、虹川洋行幹事、土館一弘部会員
- 大湯小学校 6月27日 21名 武田喜胤幹事、浅利晋一朗部会員
- 川口小学校 7月3日 13名 虹川洋行幹事

調査期間：6月13日～6月19日

調査方法：法人会アンケート調査システム

調査対象：全国の法人会会員企業

回答者数：2,085人 (アンケート送信者13,655人、回答率15.3%)



色々あるから総合保障。

経営者を取り囲むリスクは1つではありません。

まさに色々です。

だからこそ安心も色々必要です。

重責を担う経営者を守る、

※
幅広い保障を

ぜひお役立てください。



※保障内容の詳細については「設計書[契約概要]」「ご契約のしおり」「約款」を必ずご覧ください。なお、左記の保障の組み合わせには、所定の制限があります。

法人会会員のみなさまに

経営者大型総合保障制度

**企業保障プラン + 一時金型
総合型V + Mタイプ**

Premium

(大同生命の無配当入院一時金保険)

(大同生命の定期保険+
AIG損保のベーシック傷害保険)

◎大同生命の商品の正式名称は次のとおりです。

総合型V :

大同生命の無配当年満期定期保険(無解約払戻金型) または
大同生命の無配当歳満期定期保険(解約払戻金抑制割合指定型)

Mタイプ :

大同生命の無配当入院一時金保険(無解約払戻金型)

 大同生命保険株式会社

きた東北支社 /
青森市奥野 1-11-10
TEL 017-735-7030

 AIG損害保険株式会社

青森支店/
青森県青森市本町1-2-15(青森本町第一生命ビルディング)
TEL 017-777-3531

◎この資料は2023年6月現在の商品内容に基づいて記載しており、将来変更となることがあります。

◎この制度は、法人会の会員のみご加入いただける制度です。ご加入後に法人会を退会された場合は、保険料の引き上げや損害保険部分の解約等のお取扱いとなることがあります。

◎この広告は、保険商品の内容のすべてが記載されているものではありません。ご検討・ご契約にあたっては、「法人向け保険商品のご検討に際してご留意いただきたいこと」「設計書[契約概要]」「注意喚起情報」「ご契約のしおり」「約款」を必ずご覧ください。また、ご不明の点などございましたら、引受保険会社または取扱者にお問い合わせください。

税金の豆知識

Q

外国人も日本に税金を納めているの？

A

日本人以外の人でも、日本国内で働いて得た収入があると、所得税などの税金を納めなければなりません。例えば、外国から日本に来た歌手やダンサーなどの芸能人が受け取るお金にも税金はかかります。また、旅行などで日本に来た観光客も電車に乘ったり、ホテルに泊まったり、食事をすれば消費税を負担することになります。



※このコーナーは小学生の租税教室で出された質問と税務署の答えを基に作成しています。

会員の皆さんへお願い

移転や法人名、代表者、電話・FAX番号など、法人会への登録内容に変更が生じましたら、お手数をお掛けしますが、事務局までご連絡をお願いいたします。

☎0186-43-3347



小平所長から説明を聞く女性部会の皆さん

人にも環境にも優しい化粧品

女性部会、白神研究所を視察

大館法人会女性部会(小畠良子部会長)は7月9日、本年度の視察研修として高級化粧品メーカーのアルビオンが開設する藤里町の白神研究所を訪りました。10人が参加し、小平所長から世界遺産「白神山地」の麓で研究・開発をしている植物の力を学んできました。

同研究所は、閉鎖された保育園の建物や耕作放棄地を活用し、2010年に開設されました。大きな目的は、自然豊かな水と土で育つ天然の植物成分を抽出し、独自の美容成分として化粧品づくりに活用するバイオテクノロジー研究です。ここでは使用する植物を実際に自社農場で栽培し、収穫から加工や出荷する「農業」も行っていると伺い驚きました。

栽培はすべて社員が有機農法で行っており、植物を洗浄した排水などでも環境に配慮して活動しているそうです。また、ワイナリーが併設され、化粧品原料として栽培したブドウ「ヤマ・ソービニオン」の未利用部



藤里町のアルビオン白神研究所を訪ねた視察研修

からワインの醸造も行っていました。

こうした手間暇かけて研究、開発した化粧品は、人にも環境にも優しいということに納得しました。

あとがき

「コロナの縛り」が緩くなって、飲酒の機会が増えました。が、「コロナ前」とは勝手が違う気がします。感染の警戒以上に別の心配があるようです▼「帰宅難民」という言葉は、大都市で災害発生時に交通機関の運行停止で想定される人たちを指していましたが、今、地方では災害もないのに発生しています。夜、飲酒した後、タクシーや運転代行がつかまらない。どうやって家に帰ろうか…▼高齢化を大きな要因に、ドライバーが減少し夜間の台数が本当に少な

くなっています。30分待ちなら良い方で、週末は1時間待ち、時間帯によってはいつになるか分からない、といったことがあります▼かくいう筆者も1時間ほど歩いて帰宅した時にはすっかり酔いがさめていました。たまたま居合わせた客同士で相乗りした時もあります。2次会、3次会に参加する人が少なくなったのは、こうした経験からかもしれません▼深酒や“午前様”が減ったのは体に良いことですが、飲食店にとっては苦しい日々が続いているようです。